





## Artículo Original

https://doi.org/10.22463/27111121.xxx

# El papel de la Cooperación Internacional y su Incidencia desde la Firma de los Acuerdos de Paz en Colombia.

The role of International Cooperation and its Impact Since the Signing of the Peace Agreements in Colombia.

<sup>1\*</sup>Profesional de comercio internacional nelsoneduardomivi@ufps.edu.co, Universidad Francisco de Paula Santander

Nelson Eduardo Misath-Villamizar<sup>1</sup>, Sahid Antonio Pérez-Sandoval<sup>2</sup>, Dayana Alejandra Barrera-Verjel<sup>3</sup>

**Cómo citar:** Misath-Villamizar, E.M. Pérez-Sandoval. S.A. Barrera-Verjel. D.A. (2023), "El papel de la Cooperación Internacional y su Incidencia desde la Firma de los Acuerdos de Paz en Colombia". *Visión Internacional*, vol. 9, no. 1, 7-17. DOI: https://doi.org/10.22463/27111121.xxx.

Recibido: Marzo 10, 2023; Aprobado Marzo 23, 2023.

### RESUMEN

### Palabras clave:

Cooperación Internacional, Posconflicto, Acuerdo de Paz, Conflicto Armado, Sur-Sur, Desarrollo Sostenible. El escrito se desarrolló con base en una información de treinta artículos que fueron desglosada, a través de una metodología descriptiva en donde se analizó, crítico y describió. Tuvo como objetivo dar respuestas al propósito principal, siendo este, el papel que cumple la cooperación internacional y su incidencia desde la firma de los acuerdos de paz en Colombia. Obteniendo como resultado que, se da una mirada a los conceptos y cómo son interpretados en Colombia, se apreciará los resultados que involucran el antes, lo que se esperaba, dificultades y lo que hoy en día es la cooperación internacional para el país, dando así parte a las conclusiones finales. Concluyendo que, la cooperación internacional ha tenido un rol significativo para el país, debido que, no sólo antes, sino posterior a la firma de acuerdo de paz, sino ha tenido incidencia para la disminución de la violencia y relaciones internacionales.

## ABSTRACT

## **Keywords:**

International Cooperation, Post-Conflict, Peace Agreement, Armed Conflict, South-South, Sustainable Development. The writing was developed based on information from thirty articles that were broken down, through a descriptive methodology where it was analyzed, criticized and described. Its objective was to provide answers to the main purpose, this being the role played by international cooperation and its impact since the signing of the peace agreements in Colombia. Obtaining as a result, a look at the concepts and how they are interpreted in Colombia will be appreciated, the results that involve the before, what was expected, difficulties and what international cooperation for the country is today, thus giving part to the final conclusions. Concluding that, international cooperation has had a significant role for the country, because, not only before, but after the signing of the peace agreement, it has also had an impact on the reduction of violence and international relations.

## Introducción

El presente artículo implementó una revisión bibliográfica en donde tiene como objetivo principal "analizar el papel de la cooperación internacional y la incidencia desde la firma de los acuerdos de paz en Colombia". Implementando un método descriptivo y literario de treinta referencias que fundamenta el tema principal. Se describen términos de cooperación y diferentes ámbitos de aplicación, como indican

en su artículo Castro, Ovalle y Jiménez (2018) en donde hablan de cooperación de desarrollo, de anticooperación, cooperación descentralizada, cooperación triangular, multilateral, cooperación técnica y cooperación financiera; y, cómo cada una de estas es implementada de buena o mala manera en la región del Catatumbo.

A su vez, se denomina el significado de acuerdo de paz para Colombia, que como muestra Palou

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup>Profesional de comercio internacional sahidantoniops@ufps.edu.co, Universidad Francisco de Paula Santander

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup>Profesional en Administración de Negocios internacionales dayanaalejandrabv@ufps.edu.co, Universidad Francisco de Paula Santander

Loverdos (2018) aunque se haya firmado un acuerdo el 24 de agosto de 2016, no se debe dar a entender que la memoria de los afectados por el conflicto colombiano que lleva más de cinco décadas se eliminará, a través de este, se percibe cómo esto servirá para no seguir ni volver a caer en los mismos errores. También, se muestra la gran importancia de algunos países desarrollados para llegar al acuerdo de paz de Colombia y su diferente interés de que este llegue a su fin, por otro lado, a su vez se cómo ha sido la cooperación internacional hacia Colombia, y que esta va en busca de un desarrollo sostenible.

# Metodología

El presente artículo se realizó por medio de un método de revisión bibliográfica, donde, se le da relevancia al tema de la cooperación internacional y la incidencia en los acuerdos de paz de Colombia, esto con el fin de analizar y percatar la importancia de estos. Se llevó a cabo inicialmente, por medio de una búsqueda de información en diferentes revistas y bases de datos científicas de treinta artículos y trabajos de investigación, como son: Scielo, Google Académico, repositorios de universidades, Dialnet, entre otras. Seguidamente, al obtener la información se seleccionó y se ordenó. Se realizó una matriz y un mapa conceptual con el fin de analizar de manera oportuna toda esta, y, por último, se desarrolló el texto, el cual, fue de ayuda para posibles investigadores en busca de referencias bibliográficas o deseen seguir con el trabajo establecido.

# Conflicto Armado Interno Colombiano, Causa para Hablar de Acuerdos de Paz

Para poder hablar de acuerdos de paz y de la relevancia que toman estos ante la cooperación internacional, se debe tener claro que, el conflicto armado colombiano interno y la violencia que ha traído desde los años 60 es la causal de ello, por tal manera, se tiene que hacer memoria y dar a conocer si este llegó a su fin después de dichos acuerdos con la FARC.

Lo primero es echar una mirada a la causa de generación de estos conflictos, lo que principalmente, fue por temas políticos que, al pasar de las décadas se ha vuelto más intensos. Pues, ya no es solo un tema político, sino también, un tema territorial como indican, Rojas Granada y Cuesta Borja (2021) debido a que, nadie está dispuesto a dejar sus tierras que para la gran mayoría son su sustento, algo sagrado que, simplemente es del pueblo o tribu en que habitan, de un momento a otro todo cambie y haya nuevas formas de manejos en temas social, económicos, políticos etc.

En complemento de lo anterior, Sierra y González (2021) hablan de cómo la afectación de la paz se capta desde una perspectiva puramente territorial, pues, esto hace que la generación de violencia sea mayor en determinados espacios geográficos del país; debido al predominio y la conexión que hace el sujeto en dicho espacio, todo esto, es mirado desde lo geopolítico.

Por su parte, Escamilla Márquez y Del Pilar Novoa Sanmiguel (2017) dan una implementación de cómo abordar este tema, principalmente, desde un punto de vista que, es fundamental e indispensable como la historia contada por las víctimas, y de segundo plano, indican que; llevar esto más allá, desde una historia razonada, es una forma de discernir la problemática, por medio de dígalos, crítica, situación entre el sujeto implicado en la violencia y el investigador.

### Acuerdo de Paz en Colombia

El 24 de noviembre de 2016, se da por finalizadas las negociaciones del acuerdo de paz colombiano de manera positiva, debido a la conformidad que hubo entre la FARC y la administración nacional, concluyendo la violencia y dando lugar a una paz duradera y sostenible. Pues eso, es lo que se da a entender cuando se habla de acuerdo de paz; cómo indica Ahumada (2020) que habla que, el principal objetivo de lo pactado es que al dar por terminado el conflicto, por lo que, la sociedad y el gobierno

lógrense centrarse en dar cumplimiento a temas de gran interés como el desarrollo social y económico por medio del diálogo y de manera armónica.

Sin embargo, debido a este acuerdo de paz en Colombia, se identifica que no todo es de tal manera, pues Segovia Nieto, Ramírez Velandia y Osorio Rojas (2019) indican que, la nación está dividida y esto se debe a que no todos los ciudadanos dan el mismo significado a la paz en pocas palabras para cierta población es más dificil dar ese perdón e impunidad muy probablemente debido a que fueron víctimas de estos, de tal manera sustentan que sin esto no se podrá llegar más allá, de una firma en un papel.

De igual modo, para Cairo y Ríos (2019) la paz no es algo que exista o no exista, sino que, es una sucesión de las partes que buscan dar solución a un evento particularmente político de manera pacífica a diferencia de la violencia, pero esta conlleva a seguir unos eslabones (conversación, trato, acuerdos y colocar en práctica lo pactado).

Por su parte Henao (2020) habla muy bien del acuerdo de paz colombiano y lo conseguido por este, debido a que, desmovilizar y desarmar a la guerrilla más grande que ha existido, realmente es un logro que merece su reconocimiento; sin embargo, no da fe al fin del conflicto ni de la violencia, ya que, indica que en algunos territorios han disminuido las cifras, pero en otros son alarmantes. Por otro lado, muestra que dicho acuerdo y cumplimiento también se va a ver reflejado dependiendo al gobernante de turno.

De igual manera, Niño y Castillo (2022) comprende que, aunque desmovilizada la FARC, no es suficiente para decir que Colombia es un país seguro, pues en tema de seguridad indican cómo a falta de este grupo guerrillero, se han fortalecidos otros como por ejemplo los pelusos o el clan del golfo, esto genera incertidumbre, debido a que también considera que hay cifras muy positivas pero que por otro lado cada vez son peores.

# Qué es la Cooperación Internacional

Según Fiorentino (2019) la cooperación es un implemento político que ayuda a dos partes con intereses contrapuestos o complementarios a llegar a un entendimiento. Puede ser fructífera, evitar el conflicto entre las partes o, al menos, atenuarlo si ya existe. Sierra (2021) en su artículo indica que, la cooperación internacional se considera la herramienta que debe coordinar la experiencia y los recursos que puedan ofrecer las distintas naciones en función de una serie de objetivos estratégicos y un calendario, que acabarán institucionalizando en programas y planes.

Por otra parte, Cristancho Pulido (2018) en su investigación dice que la CI, además de influir y al recibir ayuda financiera y técnica de donantes internacionales del sector de las ONG, se desarrollan proyectos e iniciativas que promueven los intereses de las partes, pues, el tema de la cooperación internacional abarca una variedad de áreas, incluyendo la académica con bases de conocimiento, operaciones empresariales y herramientas prácticas para el mercado laboral. Igualmente, Agudelo Taborda (2021) habla que la cooperación internacional no es solo un instrumento económico y político, debido que, se funda sobre todo en un marco ético y axiológico como medio para un fin superior, también comenta que, la cooperación internacional es un fin sino un medio con función teleológica.

Castro, Ovalle y Jiménez (2018) hablan que la cooperación internacional (CI) tiene como objetivo centralizar y utilizar los recursos que un país donante otorga a un país beneficiario, y ahí, es donde se juega un papel clave el país emergente de cooperación, quien deberá actuar como jefe para canalizar recursos y llevar a cabo iniciativas conjuntas de cooperación.

# Cooperación en América Latina y la Influencia de los ODS

La cooperación en América Latina cada vez está creciendo más, debido a la globalización de los estados; en esta región el apoyo es mayor en parte de países industrializados de todo el mundo sobre todo de Norte América, países asiáticos y europeos. Esta cooperación se ha pronunciado bastante, según lo dicho por Alemany y Freres (2018) que, gracias a la agenda que realizó la ONU en 2015 que dio como resultado los ODS. Exponen en su artículo cómo gracias a esta alineación de objetivos, los países aportan al desarrollo mediante inversiones directas de empresas o por medio de entidades no gubernamentales (ONG), cuyo propósito no es lucrarse, sino que, se ataquen las principales problemáticas de Latinoamérica como son la pobreza, bajo nivel de educación y mala calidad de vida en muchos lugares. Comentan también que, a pesar de la inserción que ha logrado en esta parte del continente, en el programa de cooperación mundial para el desarrollo, es muy importante que estos países y sus dirigentes se esfuercen para que el desarrollo sea menos incierto y puedan posicionarse como un bloque para demostrar todo su potencial.

Otro autor es Altrogge (2021) habla cómo la Unión Europea (UE) junto con América Latina, han logrado plasmar valores y retos compartidos a raíz de la agenda 2030, en donde realizaron una estructura centrada en las "5P de las asociaciones, la prosperidad, la paz y el planeta, para así, lograr una cooperación teniendo como fundamento los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)" (p. 45), por medio de políticas públicas inclusivas y sostenible en el tiempo.

Conjuntamente, Ulfgard (2019) quien puntualmente, habla de la incidencia que tiene el ODS 16; para que se pueda lograr un enfoque de paz positiva en estos territorios, esto a través de siete principios que deben aplicar las instituciones para que poder ser "más productivas, incorporarías, receptivas, colaborativas, representativas,

responsables y evidénciales" (p. 5). Debido que, al lograr estos se cumple los principios elementales en las instituciones, y les permitirá ser sociedades pacíficas y así puedan lograr cumplir con todos de los ODS.

# Resultados de Investigación

Casanova Ramírez (2017) habla en su investigación de cómo ha recibido el apoyo mediante cooperación internacional para tratar sus territorios minados; problemática que es bastante compleja en el país debido a algunos grupos combatientes como las FARC y el ELN; y se estima que en alrededor de 31 departamentos se encuentran afectados, la cooperación denominada desminado humanitario proviene de diferentes organizaciones internacionales las cuales establecen reglas para colocar en acción los procesos, los reconocimientos de zonas y localidades perjudicadas. La organización que se encarga del control y la garantía permanentes de la calidad en estas actividades de desminado es la OEA, quien garantiza que las labores sean realizadas de una manera segura, eficaz y eficiente, asegurando que los procesos y resultados sean totalmente transparentes.

En su investigación Agudelo Taborda y Davide Riccardi (2019) hablan puntualmente de la cooperación que ha recibido Colombia por parte de los americanos y de los europeos. Debido a la lucha armada que ha vivido el país en su extensa historia, puntualmente, en las últimas dos décadas la cooperación que ha recibido Colombia es de aproximadamente US\$ 11.904,2 millones por parte de EU y US\$ 6.028 millones por UE, estos recursos para que sean implementados y enfocados en programas contra la disputa de la droga, intervención contrainsurgente, mejoramiento del Estado a partir de la equidad y de asistencia de los damnificados del conflicto.

Por otro lado, Daviaud y Carvajal (2021) dialogan de cómo la JEP, en el entorno histórico del conflicto que ha vivido el país, juega un papel

estimulante mediante las expresiones de arte donde las víctimas de la guerra puedan expresarse, y así, de recrear el tejido social destruido por la guerra, de reconstruir convivencia y solidaridad.

De igual forma, Vera (2017) comenta la cooperación en seguridad que recibe Colombia través de formar parte de AMERIPOL, de la cual, hacen parte 26 cuerpos policiales más, entre estos la DEA, la organización de la institución, la ética, la lucha contra las drogas, la seguridad ciudadana rural y urbana, la prevención de la violencia juvenil, la batalla contra la extorsión y el secuestro, la inteligencia, la investigación criminal, la educación policial, la tecnología y la lucha contra el narcotráfico, son algunos de los temas que Colombia ha identificado, para tratar estos temas se imparten a los miembros diversos cursos, como uno de formación básica en operaciones antidroga, otro de seguridad fronteriza, otro de pilotaje de pequeñas embarcaciones y otro de tácticas y operaciones contra la delincuencia transnacional, entre otros.

Por su parte Acuña y Gallardo (2019) muestran cómo a partir del posconflicto iniciado en 2016 mediante el acuerdo de paz la APC ha recibido mayores recursos, por parte de países como Estados Unidos, Unión Europea, Canadá, Suecia, Alemania, Emiratos Árabes, recursos que son invertidos la mayor parte en los lugares mayormente afectados por la violencia de la guerra y hacia las víctimas, a través de proyectos que generen un desarrollo continuo. Por otra parte, Ocampo (2020) en su investigación habla como Colombia ha recibido ayuda multilateral dirigídas por el grupo de los 20 (G20), que procuran hacer un país con una economía en desarrollo y esta cooperación se vio mucho más en toda la pandemia del COVID -19 y no sólo a Colombia sino a toda Latinoamérica.

## Discusión

Dándose a entender de cómo se evidencia el tema de la lucha armada, el acuerdo de paz de Colombia, la cooperación internacional y la búsqueda por un mejoramiento notable en temas de desarrollo sostenible, se difiere que si Colombia no fuera un país afectado por la violencia no sería marco de referencia para la cooperación internacional, como muestra Duarte Herrera, González Parias y Mesa Bedoya (2017) los cuales indican que Colombia antes de llegar a la firma final del acuerdo de paz, se consideraba como un objetivo primordial o en otras palabras un territorio que contaba con un trato especial para recibir cooperación internacional esto debido a la problemáticas del conflicto armado y que si se daba positivamente las negociaciones con las FARC, esto conllevaba a que la comunidad internacional vea a Colombia aún más interesante el cual daría muchos más beneficios para llegar a el desarrollo sostenible deseado.

Por su parte Álvarez, Natera y Castillo (2019) referencian que, realmente para dar un avance a tema de desarrollo, la cooperación internacional se debe centralizar más en temas tecnológicos, de conocimientos e innovación, en donde se focalice en la unión del sector educativo y el productivo. y dicen que es un defecto que sucede en toda América Latina.

Por otro lado, González Parias, Mesa Bedoya y Montoya Uribe (2018) que difieren de igual manera que la cooperación internacional debe ser en busca de un desarrollo, sin embargo, indican que, es muy positivo echar un vistazo al tema de políticas exteriores, y no ven con malos ojos la estrategia de cooperación sur- sur, que para Colombia se divide en dos, pero ¿qué papel cumple la paz? Pues, muy fácil, indican que al hablarse de esta es mucho más factible que haya relación con los países del mundo, principalmente con los del territorio asiático y se pueda implementar la estrategia de CSS como política exterior y dar crecimiento al desarrollo colombiano.

De igual forma Osorio (2022) concluye que la paz y la cooperación internacional son correspondientes una a la otra y que la brecha entre estas es demasiada angosta, puesto que, con un buen funcionamiento, el efecto que tendría hacia el desarrollo de las naciones y culminación del conflicto, es muy grande. En Colombia, esto sería una maravilla, pero está claro que, para obtener ese desarrollo, el manejo de los recursos de estas cooperaciones debe ser transparente y llegar a su fin, cosa que realmente se considera que no es así.

Por eso Zamudio y Burbano (2019) hablan de la CID y la APC-COLOMBIA, pues su manejo no es apropiado, puesto que, indican que cada una de estas va referenciada a la jefatura de turno y a las intenciones que muestre este, de igual forma, la CID no va ligada a las políticas exteriores ni al plan nacional de desarrollo colombiano. Por el lado, de la APC- Colombia indican que el verdadero reto es entrar o colocar oficinas departamentales en aquellos territorios en donde se identifica con mayor fuerza un brecha o conflicto.

Por su parte, Ibarra Padilla y Rojas Reyes (2021) comentan cómo Colombia ha implementado una política internacional de carácter prohibicionista y punitivo en materia de drogas, en procura de un desarrollo sostenible. Se adoptaron estrategias orientadas a construir las organizaciones asociadas a la misma mediante la actuación de la fuerza pública, inteligencia, judicialización y coordinación interinstitucional y fomentar el respeto de la salud pública y los derechos humanos.

Así mismo, Rodríguez Aguilera (2018) habla de un tema bastante importante para lograr un desarrollo sostenible, en esta parte del mundo como lo es la migración, el cual, está en proceso y coordinado por las autoridades e instituciones de la CAN, la Conferencia Suramericana de Migraciones y la Organización Internacional para las Migraciones. Estas se comprometen a garantizar que los individuos puedan migrar libremente dentro de la región Andina, y uno de los objetivos más cruciales es reducir la pobreza, promover el acceso al empleo y asegurar que se reúnen las circunstancias necesarias.

## **Conclusiones**

Se aprecia como un país como Colombia denominado de renta medio alta es una referencia para la cooperación internacional debido a su problemática interna, es decir que Colombia sin el tema del conflicto armado recibiera muchísima menos cooperación por países externos, el cual es oportuno decir que buscan un beneficio.

Simultáneamente, se aprecia que, no se puede hablar de una paz total en el territorio nacional y que, así como, para algunos territorios el acuerdo de paz ha traído tranquilidad y crecimiento en desarrollo social y económico, hay espacios donde realmente las problemáticas como la violencia, inseguridad, narcotráfico, migración entre otras, han relajado un crecimiento después de este.

Con base a lo anterior, se concluye que, la cooperación internacional ha cumplido un papel realmente importante para Colombia, no sólo después, sino también, antes de que se firmaran los acuerdos de paz, hasta se puede decir que, es claro está que después de esta firma el interés por Colombia aumenta y la cooperación crece, por ende, el papel y la incidencia que cumple desde el acuerdo de paz en Colombia es mucho mayor y todo esté reflejado o en busca de un desarrollo sostenible y de la mano de los ODS.

Finalmente, se debe tener en cuenta el manejo de esos recursos que llegan por parte de estas y garantizar que sean utilizados realmente para su fin. Que los gobiernos de turno entiendan que no son solo temas políticos y no porque se tengan diferentes pensamientos se retroceda o se estanque lo que pudo haber dejado el anterior, pues esta, es una problemática que realmente se debe tener como prioridad.

## Referencias

Acuña, D. y Gallardo, L. (2019). Cooperación internacional y narcotráfico en el posacuerdo colombiano. Un acercamiento al sur de Bolívar.

- (En línea) Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo, 6(1), 74-93. Disponible en: https://revistas.usb.edu.co/index.php/Cooperacion/article/view/4317
- Agudelo Taborda, J. y Davide Riccardi, D. (2019). La cooperación internacional para la paz en Colombia: los casos de Estados Unidos y de la Unión Europea (1998-2016). (En línea) Geopolítica (s), 10(1), 17. Disponible en: https://www.academia.edu/download/58932830/2019\_articulo geopoliticas.pdf
- Agudelo Taborda, J. (2021). Fundamento ético de la cooperación internacional como política pública mundial. (En línea) Araucaria, 23 (48), 141-164. Disponible en: https://idus.us.es/handle/11441/141896
- Ahumada, C. **Implementing** (2020).Peace Agreement in Colombia: between" peace" and land disputes. (En territorial línea) Problemas del desarrollo, 51(200), 25-47. Disponible 14 https://www. en: scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0301-70362020000100025&script=sci arttext&tlng=en
- Alemany, C. y Freres, C. (2018). América Latina en busca de una inserción efectiva en la agenda internacional de la cooperación para el desarrollo. (En línea) Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo, 5(1), 59-84. Disponible en: http://revistas.usbbog.edu.co/index.php/Cooperacion/article/view/3596
- Altrogge, T. (2021). Un nuevo ciclo en la cooperación eurolatinoamericana: valores compartidos e intereses. (En línea) Documentos de trabajo (Fundación Carolina): Segunda época, (47), 1. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/8024350.pdf
- Álvarez González, I., Natera, J. y Castillo, Y. (2019). Generación y transferencia de ciencia, tecnología

- e innovación como claves de desarrollo sostenible y cooperación internacional en América Latina. (En línea) UniRioja. Disponible en:https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7113385
- Cairo, H., y Ríos, J. (2019). Las élites políticas y la paz territorial en Colombia: un análisis de discurso en torno al Acuerdo de Paz. (En línea) Revista Española de Ciencia Política, (50), 91-113. Disponible en: https://recyt.fecyt.es/index.php/recp/article/download/68493/pdf\_145/0
- Casanova Ramírez, L. (2017) Incidencia del factor de cooperación internacional en los procesos de desminado humanitario de Mozambique y Colombia. (En línea) Repositorio Unimilitar. Disponible en: https://repository.unimilitar.edu. co/handle/10654/18121
- Castro, A., Ovalle, E. y Jiménez, L. (2018). La cooperación internacional en los acuerdos de paz para la región del Catatumbo. (En línea) Revista Convicciones, 5(9), 76-82. Disponible en: https://www.fesc.edu.co/Revistas/OJS/index. php/convicciones/article/view/271/52715
- Cristancho Pulido, J. (2018). Acceso a los recursos de la cooperación internacional en las organizaciones no gubernamentales pequeñas en el posconflicto colombiano. (En línea) Estudio de caso: Corporación Mujer Sigue Mis Pasos. Disponible en: https://ciencia.lasalle.edu.co/negocios relaciones/107/
- Daviaud, S. y Carvajal, J. (2021). Colombia: el papel del arte y de la justicia transicional en la salida de la violencia. (En línea) HAL Science Ouverte. Disponible en: https://hal.science/hal-03358252/
- Duarte Herrera, L., González Parias, C. y Mesa Bedoya, J. (2017). Retos de la Cooperación Internacional para el Desarrollo en Colombia. (En línea) Estudios internacionales (Santiago), 49(188), 111-146. Disponible en: https:// www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0719-

- 37692017000400111 & script = sci\_arttext&tlng=en
- Escamilla Márquez, D. y Del Pilar Novoa Sanmiguel, L. (2017). Conflicto y memoria: trayectorias de vida como metodología para comprender el conflicto armado colombiano. (En línea) Revista Colombiana de Ciencias Sociales, 8(1), 66-88. Disponible en: https://www.redalyc.org/journal/4978/497860045005/497860045005.pdf
- Fiorentino, M. (2019). Cooperación Internacional para el Desarrollo y Estrategias Nacionales para el Cumplimiento de los ODS. Aproximaciones a los casos de Colombia y Chile. (En línea) Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo, 6(1), 179-195. Disponible en: https://revistas.usb.edu.co/index.php/Cooperacion/article/view/3770
- González Parias, C., Mesa Bedoya, J. y Montoya Uribe, D. (2018). La Cooperación Sur-Sur como herramienta de la política exterior colombiana (2010-2015). (En línea) Reflexión 16 Política, 20(39), 84-105. Disponible en: https://repository.unab.edu.co/handle/20.500.12749/10778
- Henao, D. (2020). La implementación del acuerdo de paz y la transformación del conflicto armado en Colombia. (En línea) Revista Científica General José María Córdova, 18(31), 565-584. Disponible en: https://www.redalyc.org/journal/4762/476268268006/476268268006.pdf
- Ibarra Padilla, A. y Rojas Reyes, C. (2021). Estrategias contra el narcotráfico en Colombia en el marco del acuerdo de paz. (En línea) Análisis Político, 34(103), 92-110. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0121-47052021000300092&script=sci arttext
- Niño, C. y Castillo, A. (2022). La transformación de la seguridad en Colombia tras el Acuerdo de Paz con las FARC-EP (En línea) The Transformation of Security in Colombia after the Agreement

- with the FARC-EP. Disponible en: https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract\_id=4007378
- Ocampo, J. (2020). La cooperación financiera internacional frente a la crisis económica latinoamericana. (En línea) Revista CEPAL. Disponible en: https://repositorio.cepal.org/handle/11362/45951
- Osorio, J. (2022). Cooperación internacional y construcción de paz: miradas históricas y reflexivas sobre Colombia. (En línea) Razón Crítica, (12). Disponible en: https://revistas. utadeo.edu.co/index.php/razoncritica/article/view/1811
- Palou Loverdos, J. (2018). Memoria y justicia transicional en los acuerdos de paz de Colombia. (En línea) Novum Jus, 12(2), 113-127. Repositorio UCatolica. Disponible en: https://repository.ucatolica.edu.co/handle/10983/1633817
- Rodríguez Aguilera, C. (2018). El modelo de cooperación de la Comunidad Andina en materia migratoria. (En línea) Revista de la Secretaría del Tribunal Permanente de Revisión, 6(11), 175-192. Disponible en: http://scielo.iics.una.py/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S2304-78872018001100175
- Rojas Granada, C. y Cuesta Borja, R. (2021). Los estudios sobre el conflicto armado y la construcción de paz en Colombia desde una perspectiva territorial: abordajes y desafíos. (En línea) Scielo. CS, (33), 205-235. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S2011-03242021000100205&script=sci arttext
- Segovia Nieto, L., Ramírez Velandia, A. y Osorio Rojas, S. (2019). La paz como símbolo: El caso de los diálogos de paz dentro del conflicto armado colombiano. (En línea) Tesis psicológica, 14(2), 14-29. Disponible en: https://biblat.unam.mx/es/revista/tesis psicologica/articulo/la-paz-como-

- simbolo-el-caso-de-los-dialogos-de-paz-dentrodel conflicto-armado-colombiano
- Sierra, J. R. (2021). La cooperación española y la construcción de paz en Colombia (2012-2020): notas para la reflexión. (En línea) Methaodos. revista de ciencias sociales, 9(1), 177-186. Disponible en: https://revista.methaodos.org/index.php/methaodos/article/view/431
- Sierra, J. y González, J. (2021). Colombia y el Acuerdo de Paz con las FARC-EP: entre la paz territorial que no llega y la violencia que no cesa. (En línea) Revista Española de Ciencia Política, (55), 63-91. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7836963
- Ulfgard, R. (2019). La implementación del ODS 16 y los compromisos de la cooperación internacional: ¿Hacia dónde vamos con la paz, la justicia y las instituciones en América 18 Latina? (En línea) Documentos de trabajo (Fundación Carolina): Segunda época, (20), 1. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7171369
- Vera, D. (2017). Cooperación internacional y seguridad: el caso colombiano. (En línea) Memorias del Seminario Académico Prospectivas en Seguridad y Defensa. Bogotá: Escuela Superior de Guerra. Disponible en: https://scholar.archive.org/work/epm5m2sljzepvfojeb6f7glsgy/access/wayback/https://esd eguelibros.edu.co/index.php/editorial/catalog/download/28/24/404-1
- Zamudio, J. y Burbano, J. (2019). El Laboratorio de la Cooperación Internacional al Desarrollo en Colombia. (En línea) Estudio de caso. Revista Internacional de Cooperación y Desarrollo, 6(1), 5-26. Disponible en: http://revistas.usbbog.edu.co/index.php/Cooperacion/article/view/3945